

LA PRENSA

DIARIO DE LA TARDE

AÑO VII

SAN JOSE, COSTA RICA, MIERCOLES 20 DE MAYO DE 1925

NUM 1927

NOTA EDITORIAL

EL DIA DE CUBA

Veinte de Mayo. Hoy celebra el aniversario de su independencia la isla de Cuba, la más joven de todas las Repúblicas de América.

La fecha de hoy no significa la entrega de Santiago de Cuba, ni la entrada de los mambises en la Habana, ni la evacuación por los españoles. Es el día en que la bandera de los Estados Unidos se arrió en el famoso Castillo del Morro, para que los cubanos izaran su bandera de la estrella solitaria, después de organizada la República y elegido su primer Presidente, aquel honradísimo anciano que se llamó Estrada Palma.

Ha pasado Cuba en los pocos años de su vida independiente por fuertes vicisitudes de carácter político y una crisis económica muy grave. Pero como una persona joven y robusta, «la Perla de las Antillas» tiene energías sobradas para reponerse rápidamente, por grave que haya sido la centariedad.

En el día de hoy no sólo se conmemora la independencia, que ya sólo es en la Historia la más importante efeméride, sino que también se solemniza el cambio de Presidente, que es lo de mayor interés para su vida actual.

Hoy, a las doce del día, abandona la Presidencia el doctor Alfredo Zayas para que la ocupe el general Gerardo Machado elegido en el pasado mes de noviembre.

Cuando Zayas ocupó la Presidencia el 29 de Mayo de 1921, la isla de Cuba atravesaba la crisis más grave de su historia. Mario Menocal, el Presidente anterior, no había dejado un solo peso en las arcas del tesoro. En poco tiempo había bajado el azúcar desde veintiseis centavos a centavo y medio. El Banco Nacional, el Banco Internacional, el Banco Español de la Isla de Cuba se habían declarado en quiebra arruinando a casi toda la sociedad. La República entera estaba en ruinas. Las familias ricas des-

pedían a la servidumbre por no poderla pagar. Los empleados del Estado llevaban meses sin cobrar y se declaraban en huelga cada quince días reclamando el sueldo. Encargarse de la Presidencia en tales circunstancias no es nada agradable, máxime cuando un enviado especial de Washington, el general Crowder, se entrometía a cada momento en la vida del gobierno.

Pero Cuba es un prodigioso país de fabulosos recursos, y en dos años logró reponerse de tal descalabro.

El Dr. Zayas no es por cierto un modelo de moralidad administrativa. Los horrores que se han dicho de su administración, quizás son los más grandes horrores que se hayan dicho jamás de ningún Presidente de República. Pero con eso y con todo, el Gral. Machado, que sube hoy a la Presidencia, encuentra el país repuesto, la economía afianzada de nuevo, todos los negocios en plena prosperidad y veinte millones de dólares en el tesoro nacional.

Cuba es como esas grandes artistas que ganan el oro a puñados, y aunque en un raptó de locura tiren toda su fortuna por la ventana, vuelven a ser ricas al día siguiente.

El nuevo Presidente, el Gral. Machado, tiene fama de carácter recto y honrado. Veterano de la guerra de la independencia, fue de los que mejor lucharon a las órdenes de Máximo Gómez y de Maceo. Después ha intervenido poco en la política y su prestigio personal no está desgastado. Sólo una vez fue Ministro de Gobernación con José Miguel Gómez allá por 1911 y se distinguió como gobernante enérgico.

De él espera mucho el pueblo cubano y creemos que no defraudará esas esperanzas populares. A don Antonio Altamira, que representa aquí la República de Cuba, le enviamos nuestro saludo más cordial, para que lo transmita a todo el pueblo cubano.

LOS FALSOS PURITANOS

En el drama libertario del calvario, en que parece que tienen representación todos los espíritus con sus diferentes características, desde el más tenebroso hasta el más sublime, no aparece este personaje sombrío que podríamos llamar muy apropiadamente: «El Falso Puritano» nadie quiso darse el taco de ser más puritano que el Cristo, como un medio para aniquilarlo, faltó ese otro tipo de Judas.

Donde sí parece este precursor de Maquiavelo, es en la tragedia, también libertaria, de Tiberio Graco. Tiberio se levanta en el Senado Romano, pidiendo más justicia para los campesinos de su tierra. No es justo, dice, que los hombres que van a sufrir y a morir por la grandeza de Roma, tengan que emigrar de las campiñas conquistadas con su sangre, porque la tierra está acaparada por unos cuantos señores feudales, mientras tanto las aldeas quedan desoladas por la ferocidad de los terratenientes; Roma se llena de hombres que vienen a podrirse en esta urbe empozonzada por todos los vicios y todas las bajezas. Y al efecto de curar los males que afligían a sus contemporáneos, elaboró la ley agraria que lo hizo el ídolo del pueblo.

Pero la nobleza menguada y falaz de aquel tiempo, le opuso a Tiberio, como un medio para destruirlo, un rival menguado y falaz como ella, para que éste abogara por algo más, que lo que el tribuno de la plebe pedía para los hombres del trabajo.

El pueblo, inconsciente como un niño, abanónó a su verdadero defensor para ir en pos del falso cantor de la gleba. Logrando con esta táctica insidiosa, barruntar el espíritu público hacia los campos donde cantaba sus himnos la engañosa sirena. Y Tiberio, solo, abandonado de los suyos, tuvo que morir a manos de sus enemigos, mientras tanto el falso puritano se esfumaba como una visión macabra, dejando al pueblo con un palmo de narices.

Es otra clase de asesinos. Así también, en nuestras jornadas libertarias, no han fallado los falsos puritanos queriéndolos aniquilar con la táctica de aquellos miserables. Y desde una prensa menguada y falaz como todos los explotadores, tratan en vano los plumarios aniquilados de destruir nuestros derechos consagrados en nuestro programa Reformista, ya atacando a las personas más caracterizadas de nuestro grupo o ya atacando nuestros principios sin conseguir su empeño, pues el pueblo conoce esa intriga ya gastada de puro vieja.

JUAN R. PEREZ

Descuido de la autoridad Se pueden evitar muchas desgracias

Lo ocurrido el lunes de esta semana, nos ha puesto a meditar seriamente.

Pensamos que esa desgracia en la que perdió la vida un estimable joven de nuestra sociedad, podía haberse evitado, si las autoridades fueran más rigurosas y más cumplidoras de sus deberes en lo que se refiere a portación de armas prohibidas. Las autoridades no deben de ignorar que por cada diez hombres que transitan por una acera hay tres que llevan revólver y dos que llevan puñal.

Y no es porque este país sea de asesinos. No. Es por la excesiva tolerancia de las autoridades y en esta tolerancia abusan muchos hombres que portan el arma con el mismo orgullo que si portaran un lapicero de oro o una luja a leopoldina.

Hay vanidades de vanidades. Lo grave de todo es que el individuo que por un individuo que pte arm, la otr que pligra su vida. ¿Podrían evitarse esos riesgos? Claro que sí. Todo consiste en que la policía sepa cumplir con sus deberes.

Corresponsales

En poblaciones de más de 10.000 habitantes, la «Editorial Guerra» desea nombrar corresponsales para propagar sus obras y novelas por entregas con regalos. Referencias y condiciones a «Editorial Guerra», Gran Vía, 5, Valencia, (España).

La recepción al Ministro de Inglaterra

Ayer en la Casa Amarilla el señor Enviado Extraordinario de S. M. Británica, Mayor Charles Braithwaire Wallis, presentó sus credenciales al señor Presidente de la República.

Los discursos cruzados entre el señor Ministro y el señor Presidente fueron altamente cordiales y significativos.

Anoche se dió en homenaje al nuevo diplomático en Costa Rica, una retreta de gala frente a su residencia en el Hotel Francés.

LA PRENSA presenta sus respetos más cumplidos a su Excelencia el señor Braithwaire.

EL NUMERO 71 es el del Teléfono de LA PRENSA, lo que se pone en conocimiento de los anunciantes, suscritores y favorecedores de esta empresa.

Hoy en la Legación de Cuba

Desde las doce del día de hoy, el señor Representante del gobierno de aquel país hermano, don Antonio Altamira, ha estado recibiendo visitas de los amigos de Cuba y de los propios cubanos residentes en Costa Rica.

En la tarde habrá una recepción para el elemento oficial, según se nos informa.

Sentido fallecimiento

En Alajuela ha dejado de existir la estimable señorita Anita Morales T.

Larga y penosa enfermedad la obligó a guardar cama por muchos días, hasta que al fin la muerte se llevó una vida tan llena de ilusión y de amor.

Nuestro pésame más sentido a sus deudos.

Lea LA PRENSA de mañana

Notas políticas

Se rumora que el Gobernador puso la renuncia de su puesto, para trabajar activa y libremente por su elección para diputado.

Dicen que el Partido Agrícola pasará a manos del Lic. don Luis Anderson, quien postulará su candidatura, primero para diputado y después para Presidente de la República.

Lo que se llamó en horas fugaces Partido Laborista, pasó a mejor vida. Don Alfredo González era el hombre escogido por el grupo, pero don Alfredo contestó: gracias, señores, no fumo.

Y el partido se esfumó.

El proyecto enviado por el Gobierno en lo que se refiere a la reforma de la ley de desahucios, no tiene acogida en la Cámara.

Allí el Gobierno recibirá la derrota más ruinosa de la temporada.

Elementos disidentes sacarán papeletas aparte en esta próxima campaña para nombramientos de diputados. Por lo pronto sabemos de don José Luján.

Se rumora que también don Ernesto Ortiz y don Eduardo Pochet. Que tengan buen éxito, son nuestros deseos.

El Partido Reformista está en plena actividad política. Organizó su Directiva Central con número lujoso de miembros todos ellos importantes. Por otra parte se fundaron tres comités independientes y autónomos, para distribuir los trabajos. Ya los enemigos se convencerán que el Reformismo está vivo y coleando.

Siguen publicando cartas un señor Jiménez Mesén y Billo.

Parecen cartas amorosas. Señores, basta, el público no ha dado motivo para tanta lata.

LA PRENSA

DIARIO DE LA VIDA NACIONAL

GERENTE

ENRIQUE FONSECA ZUNIGA

REDACTOR:

BERNARDO MERINO

ADMINISTRADOR

y Agente General de Anuncios: BELISARIO LORÍ

EDITORES:

SOCIEDAD "GERMINAL"

JEFE DE TALLERES: RICARDO FALCO

Teléfono 71 - 7ª Av. Este N° 344 - Apartado 19

Nota del día

UNA CAMPAÑA MISTERIOSA

Moros y cristianos

A los franceses les está ocurriendo ahora casi lo mismo que a los españoles en la contienda de Marruecos.

Abd-El Krim se ha rebelado contra los franceses tan pronto como los españoles han dejado de preocuparle desde que se retiraron a las costas. Los rifíes están batiendo duramente a los coloniales de Francia, habiéndoles tomado los puestos avanzados obligándoles a retirarse como antes lo hicieron en la zona española.

Si no presenta pronto una reacción contraria, bien pudiera ocurrir que presenciáramos dentro de poco la liberación del antiguo Imperio marroquí, aunque con la política más moderna y costumbres más civilizadas, que sería lo que podría quedar como resultado de la ocupación por franceses y españoles.

Ya los franceses están, como los españoles, anunciando operaciones de represalia que no acaban de llegar.

Desde América interesan poco las luchas entabladas en el África entre moros y cristianos; pero en el tablero político europeo se está considerando como un factor muy importante.

¿Cómo es posible que un pueblo bárbaro, con escasos rudimentos de cultura, luche con éxito contra españoles y franceses? Es que tiene de su parte dos cosas importantes: una es la fe, y la otra es que defiende su casa contra los extraños que quieren mandar en ella.

Cuando Alfonso XIII leyó su discurso en presencia del Papa, comprometiéndose a extender los dominios de la cruz, Abd-El Krim tradujo ese discurso al árabe vulgar y lo hizo leer en todas las tribus, casa por casa. Así le dio a la lucha el aspecto de guerra santa.

Abd-El-Krim es hoy el hombre de su pueblo, el héroe, el ídolo de todo Marruecos. A su control está ahora sometida toda la zona española, desde que hizo prisionero al Raisuni.

El domingo, 25 de enero, los contingentes rifíes de Abd-El Krim, con las kábilas captadas del territorio de Tazrut, iniciaron un movimiento envolvente contra el refugio del Raisuni. El lunes 26 se lanzaron al ataque, siendo la lucha muy reñida, teniendo ambos bandos contingentes numerosas bajas, que fueron abandonadas en el campo.

Ambos fuez se batieron con denuevo. Las del Raisuni resistieron todo el lunes, pero a la caída de la tarde se vieron obligadas a replegarse a la fortaleza que sirve de residencia al descendiente del Profeta. Las rifíes de Abd-El Krim, estrecharon el cerco más y más.

El día siguiente, martes, fué ocupada la plaza de Tazrut por los rifíes. Mahomed Ben Ali Raisuni, gravemente enfermo contribuyó a la defensa de su residencia hasta el último instante. Viendo la situación más comprometida cada momento, sus servidores, con su hijo, le transportaron al Mausoleo adyacente, donde descansan sus antepasados. Allí se refugió esperando que lo sagrado del sitio contribuyera a salvar su vida.

El fugido de los rifíes cesó como por encantamiento, penetrando tres caudillos de Abd-El Krim para parlamentar con el vencido Harjo que hasta hace meses ha sido uno de sus partidarios más decididos; Bulahya secretario de Abd-El Krim y Sahany, hablaron con el Raisuni, al que encontraron tendido en el suelo. Raisuni, suplicó que se le perdonara la vida a cambio de su rendición absoluta.

Mas al ver a Harjo, director del ataque contra él, le llamó traidor, replicándole éste y echándole en cara sus injusticias, los sufrimientos causados por el proceder del Raisuni contra su ex amigo, motivo por lo cual se vio obligado a unirse a las filas rifíes. A estos insultos siguió un intercambio de impresiones; hablaron de sus luchas estériles, de las vidas, moras sacrificadas por las ambiciones, cuando más unión requería entre ellos para combatir a las fieras españolas.

Perdida ya toda esperanza de salvación, el Raisuni reiteró su promesa de prestar acatamiento y fidelidad a Abd-El Krim, al que le ofreció sus fuerzas. Para demostrar sus propósitos sinceros ordenó a su hijo de 16 años y a un sobrino suyo llamado Muley Ali que salieran sin pérdida de tiempo hacia la plaza de Sheshan para entregarse a un hermano de Abd-El Krim que manda las tropas rifíes de aquella demarcación.

Personalmente el Raisuni procedió a escribir una carta, en la que ordenó a sus hombres a que se rindieran, manifestando que él no se entregaba con ellos, debido a su delicado estado de salud.

Las fuezas de Abd-El-Krim rodearon inmediatamente la Plaza de Tazrut haciendo prisioneros a los hombres más prominentes pero dejando en completa libertad a la familia del Raisuni.

Al Abd-El-Krim, con la habilidad del político europeo y la astucia del santón africano ha logrado congregar bajo su bandera a las desunidas kábilas marroquíes, para emprender la campaña contra la ocupación francesa, más poderosa que la ocupación española. Dispone de un gran botín de guerra que se tomó a la tropas españolas en los últimos cuatro años y ahora les acaba de tomar a los franceses otro botín muy importante. Está comprando maquinarias de guerra en distintos países de Europa donde hay muchas y las vende baratos. Sus núcleos principales, las tribus de la zona española, son las más belicosas de toda el África.

Se sospecha que entre sus tropas hay oficiales alemanes disfrazados de moros. De todos modos, algo misterioso es aquellas tropas semisalvajes desplegadas sorprendentes tácticas de la modernísima ciencia militar.

El propósito de Abd-El-Krim y sus ayudantes es el de restaurar

La fiesta del árbol

Hemos recibido una atenta invitación de San Rafael Sur de Ojo de Agua, para asistir a la fiesta del árbol que se efectuará en aquel lugar el día 24 de los corrientes.

Habrás es día una gran feria escolar para obtener fondos para algunas necesidades de la escuela. La Junta de Educación, formada por los señores Gabino Herrera, Gregorio Navarro y José Vargas y el Patronato de la escuela por los señores Segundo Villalobos, Celso Venegas, Miguel Chaves y doña Zoila de Villalobos, nos participan que será esta una fiesta muy simpática si el pueblo se decide a ayudar de la mejor manera a las intenciones de mejoramiento de la escuela.

Herido en Cartago

La noche del lunes último en la ciudad de Cartago, el señor Alberto Mora hirió con navaja al señor don Miguel Ernes.

Parece que estaban en una pulpería tomando algunas copas y por disputos unos viejos, uno de ellos recordó que no debía ser amigo del otro y decidió insultarlo.

Se dieron unas cuantas pescozadas y luego Mora, optó por señalar al otro en la cara.

La navaja le interesó una mejilla y la garganta. El herido se encuentra en el Hospital y el heridor entre rejas.

EMPRESTITO

DE

REDENCION NACIONAL

Dividido en Bonos de \$500.00 y en Participaciones de \$ 50.00

I. terés 10 %, con derecho a participar en los sorteos de amortización y a ser reembolsado con premios de \$ 2.000.00 y de \$ 1.000.00 dólares.

G RANTIAS: Rentas de Correos, de Telégrafos y de Papel Sellado. Retención diaria de las rentas afectadas por el Banco de Costa Rica, encargado del servicio de intereses y amortización.

Forma de Pago

- 20% al suscribirse
- 40% antes del 15 de Junio
- 40% antes del 30 de Junio

Lugares de Suscripción

- EN SAN JOSE en el Banco de Costa Rica y en las Oficina de la Contabilidad Nacional.
- EN CARTAGO, en el Crédito Agrícola.
- EN HEREDIA, don Domingo González.
- EN ALAJUELA, Tesorería de la Tributación Directa
- EN LIMON, United Fruit
- EN PUNTARENAS, en la oficina de don Felipe J. Alvarado & C.

Estos Bonos están libres de todo impuesto presente o futuro, de cualquier clase que sea.

A parte de la buena inversión que significan hay un alto interés nacional en la suscripción de ellos; y conviene que queden repartidos en el mayor número posible de personas para que sea más extensa la cooperación en la obra de redimir las deudas exteriores y de liberar la segunda renta del país.

San José, 16 de Mayo de 1925.

el antiguo Imperio de Marruecos con toda independencia. Es de sospechar que tenga en Europa grandes ayudas. Esas campañas cuestan muy caras y el pueblo marroquí, especialmente el rifíe, es muy pobre. ¿De dónde salen los millones que eso representa? Difícil es adivinarlo. Ahora se dice que los auxilios les llegan de Rusia; pero ya es bien sabido que todo el mundo se excusa con Rusia.

Hay grandes naciones en Europa a quienes interesa que Francia pierda la dominación de Marruecos. Dijimos que esto le interesa a media Europa. Pero sigue en el misterio la mano desconocida que fuerza y reflecciona a los moros en guerra.

Desde que Poincaré habló de una Francia negra, parece que hay un poder misterioso empeñado en hacerla perecer. Y pudiera ocurrir que cuando París la necesita, ya no puede contar con ella.

Quizás entonces se desgarie de un golpe el velo que encubre el misterio de esa campaña.

BERNARDO MERINO

Sesión municipal del próximo viernes

La sesión municipal del viernes entrante será de alto interés pues hay varios importantes asuntos que la Corporación tiene que conocer y que están pendientes desde hace varios días por falta de tiempo en las sesiones anteriores para tratar estos asuntos.

Entre otros de los asuntos está el de la ampliación de presupuesto extraordinario que se ha proyectado hacer para la construcción de un dispensario antituberculoso con los fondos que provengan de la venta de un terreno municipal. Por otro lado, se conocerá también de los terrenos de la Cámara que están ocupados por algunas empresas y personas ricas de la capital.

Además, la creación de los tanques antiparasitarios para el ganado serán parte integrante de la acción de la Municipalidad para ampliar así y cumplir devidamente los deseos del Ejecutivo de que la industria ganadera deba ser apoyada en todos sus límites.

Se encuentran en la cárcel los indiciados en el crimen de Canjel

En la cárcel de Puntarenas se encuentran a la orden del Juez del Crimen los indiciados en el crimen horrendo de las montañas de Canjel.

Estos fueron capturados por las autoridades de aquellos lugares y traídos en el bongo 'Juanito' desde Corazal. Estos fueron los asesinos de Felipe Vega, crimen que ocurrió hace pocos días. Son los indiciados Mercedes Gómez [a] El Negro, Biblan Gómez y Catalina Gómez.

Aunque el sumario correspondiente permanece en secreto, se sabe que Gómez confiesa haber atacado, armado de una cruceta, a la víctima en un paraje solitario en las montañas del Jabón y Vizcollolar, cerca de Canjel, que en medio de la lucha se apareció Juan Solórzano, reo prófugo del presidio de San Lucas, quien sacó su revólver y le disparó tres tiros a Vega, que murió inmediatamente.

Para no dejar rastros del crimen dispusieron quemar el cadáver, y al efecto, después de hacerle todas las heridas necesarias para que la carne ardiera bien, lo bañaron en canfil, lo pusieron en una pira de leña y le dieron fuego.

Al declarar Gómez, dice que sabe donde están los otros indiciados en el crimen. Ha salido de Puntarenas una gacolina expresa a capturar a los otros, que están capitaneados por el barbero Vizcollolar, cerca de

Conflicto entre militares

Endaya, mayo.- Es motivo de todos los comentarios en los círculos madrileños, lo ocurrido en el motivo de la anunciada conferencia del coronel Milán Astray, que debió ser pronunciada el día de mayo, en el círculo Militar y que tuvo que suspenderse ante la actitud asumida por el alto núcleo de jefes y oficiales opuestos a que dicha conferencia se efectuara.

La conferencia versaba sobre un tema puramente técnico, pero la personalidad del conferenciante viene siendo muy discutida desde hace tiempo, entre los elementos militares. Y ante la protesta de dichos elementos, de la junta Directiva del Casino no tuvo otro remedio que presentar su dimisión.

Inmediatamente después de que tuvo efecto la renuncia fue quitada de un tablero en la entrada del casino, la boleta en que se anunciaba la conferencia.

Se asegura que un grupo de jefes y oficiales del Directorio, para manifestarle que la mayoría de los socios del Casino se oponían a que Milán Astray se presentara a pronunciar su conferencia y que lo mejor era suspenderla para evitar incidentes lamentables.

La verdad es que Milán Astray, cuyo valor nadie discute, ha sido objeto de serias críticas por su actuación personal en la propaganda que se está conduciendo entre los elementos militares en favor de monarquía.

Con este antecedente, tiene mayor significación que entre los que más energicamente protestaron por la anunciada conferencia, figuran jefes y oficiales que se han caracterizado por sus tendencias liberales y antimonárquicas.

Nuevas complicaciones en el atentado búlgaro

Berlín, mayo. Los últimos despachos procedentes de Sofía, recibidos en Berlín, dan cuenta de que la esposa de un ex Primer Ministro búlgaro participó activamente en la preparación de los últimos atentados terroristas. Se asegura también que los comunistas habían logrado infiltrarse en los centros educativos del Gobierno y que estaban impartiendo enseñanzas subversivas.

Los obreros americanos en la Internacional

Londres.—En los centros de los obreros americanos en la Internacional de Londres se anunció que las negociaciones para lograr que la Federación Americana del Trabajo esté representada en el Consejo de la Internacional de Amsterdam, ha sido bastante.

Esto representa una desviación de las doctrinas de Gompers, pero se confía que la Federación Americana, en su primera asamblea aprobada en la afiliación al Consejo de Amsterdam.

Azucar

SIEMPRE EL MEJOR y el más BARATO

J. A. CORONADO

TELEFONO 511

Pedirán auxilios para la ex Emperatriz Zita

Londres.—Los principales gobiernos aliados se han dirigido al Consejo de Embajadores, suplicando que prepare un plan, que será presentado a los Estados Unidos que antes constituían el imperio Austro-Húngaro con el fin de que entre todos contribuyan al sostenimiento de la ex-emperatriz Zita, la cual atraviesa al presente por una crisis extremadamente guda.

Con excepción de Hungría, se espera que los demás Estados rehusen prestar su cooperación.

LA ESPAÑA

ALMACEN DE ABARROTES

Fábrica de Velas, Jabón y Fideos

100 varas al Oeste del Palacio de Justicia

Martinez & Co.

PARTADO N° 211 TELEFONO N° 594

Incidente diplomático

Ciudad de México.—El incidente diplomático causado por la publicación en la prensa local de una nota a la Embajada americana anticipándose a la entrega de la misma al Embajador Sheffield, ha asumido graves proporciones.

El Departamento de Estado mexicano se dice que el Ministro Sáenz había informado verbalmente a Mr. Sheffield, sobre el contenido de la nota en una conferencia del miércoles y más tarde el mismo día envió textualmente la comunicación a la Embajada.

El Embajador americano declaró rotundamente que el Sr. Sáenz no comunicó el contenido verbalmente, ni siquiera le dijo que se iba a enviar la nota.

CAMION CHEVROLET

El más fuerte, cómodo, con todas las reformas modernas y a precios más bajos y con gran economía de combustible.

Pida detalles y se convencerá

Costa Rica Motor Co.

ABONOS

El Departamento de Agricultura ha introducido los abonos más eficaces para café, caña, cereales y pastos y los vende a precio más barato con además las rebajas otorgadas por ley especial, de modo que resultan sumamente baratas. Se pueden aplicar todo el año para sostener y mejorar las cosechas actuales y preparar el aumento de las futuras.

El agricultor que no aproveche esta ocasión excepcional de comprar acertadamente y con suma economía no conoce sus verdaderos intereses. Desde mayo se venderá cal molido.

DEPARTAMENTO DE AGRICULTURA

J. E. VAN DER LAAT

DIRECTOR

El fanatismo y el oro arruinan a España

Caillaux y la política española

New York.—Joseph Caillaux, ex-primer Ministro de Francia y actual Ministro de Hacienda pública un artículo en el 'New York World' en el que estudia la situación política de España y hace interesantes comparaciones con el pasado histórico de Francia.

Véanse los juicios que emite el gran periodista gallo: Hace pocos días anunció la prensa mundial que el General Primo de Rivera, para demostrar la fuerza de su Gobierno, había atacado en sus comienzos a una institución pujante catalana: La Mancomunidad.

«Los partes de prensa aseguraban que la mancomunidad catalana había sido suprimida. «Cuando el dictador español se hizo cargo del poder, trató de ganarse la simpatía de los catalanes, pero después de afianzarse en su puesto, cambió de táctica. Es o es perfectamente comprensible, en vista de las circunstancias porque atraviesa el país.

«El Marqués de Estell, hondamente preocupado por la disolución de la autonomía nacional y por sus trágicas consecuencias, emprendió una tarea similar a la realizada en Francia por Richelieu o en España por el gran ministro Olivares.

«Esta táctica de consolidación, a despecho de sus formas poco democráticas, no constituye el fenómeno reaccionario que los observadores poco avezados han llegado a imaginar. El hecho es común a todos los países de Europa. Si ocurriera en Francia, ello implicaría la cooperación de los partidos de la izquierda. Esto, sin embargo, no quiere decir que Primo de Rivera vaya a salir airoso en su empresa. El dictador español, no disponiendo de los recursos de sus predecesores de España y Francia, necesita la cooperación del pueblo para lograr la unificación del país, que bajo las apariencias de Estado constitucional, ha conservado su completa arquitectura floreada con privilegios, fueros y derechos, en sus diferentes estratos sociales.

«Un obstáculo aún mayor es la localización de la industria y de las riquezas en Cataluña, provincia rica, dentro de una nación pobre, una provincia cuya importancia y peso dificultan el equilibrio nacional.

PARADOJA NACIONAL

«¿Cuál es, pues, la razón de esta situación paradójica de España? ¿Por qué la industria nacional se ha refugiado en las costas y en las provincias de las fronteras? Porque no ha quedado piedra sobre piedra de las maravillosas fábricas de Toledo, Valladolid y Segovia. ¿Por qué la agricultura andaluza, que fué la admiración de nuestros abuelos de la décima tercera y décima cuarta

centuria ha quedado reducida a nada?

«Aquí es donde el ejemplo de España adquiere un valor internacional y puede servir de lección a cualquier otro país.

EL FANATISMO Y EL ORO

Si España, que fué rica, poderosa, próspera, el centro de un imperio mayor que el británico que en un tiempo pareció destinada a reunir el poder de la antigua Roma, en Europa, con el que hoy ejerce Inglaterra sobre remotos países, se ve reducida a luchar en las montañas del Rif contra las tribus berberiscas destituidas de toda organización, porque ha estado demagógicamente sometida al flujo de dos fuerzas disolventes: el fanatismo y el oro.

BUENA OCASIÓN

Por ausentarse su dueño del país, se venden los siguientes objetos:

Un ropero, una cocina y una máquina de coser

Informarán en LA PRENSA

Política conciliadora de Hindenburg

HANOVER, Alemania, mayo.—Los jefes políticos que han estado conferenciando con el Presidente Von Hindenburg durante los últimos días, han declarado que se encuentra determinado a reconciliar a los electores católicos con el partido que le elevó al poder, y que designará al doctor Marz, del 'Bloc del pueblo', para algún cargo prominente u honorífico para calmar el resentimiento provocado por el giro religioso

que se le dió a la campaña reciente. Este procedimiento no sólo estaría de acuerdo con el deseo del Mariscal para obtener una unidad nacional completa, sino que también aseguraría la continuación de la neutralidad que el partido del Centro ha acordado al gobierno de Luther, y así evitaría de la situación post-electoral cualquier cosa que pudiera engendrar una crisis parlamentaria.

USE EN SU CASA

LA "CERA INDIA"

Para pisos y muebles se GARANTIZA su BUENA CALIDAD

DE VENTA EN

"LA INDIA"

Eduardo L. Fernández

Apartado 1064 - Teléfono 378

Franceses y españoles unidos contra los moros

Tanger, mayo.—El ataque que están dirigiendo los rifeños contra la línea francesa, que tiene un frente de una extensión de 60 millas, ha producido gran interés en los círculos españoles, donde se asegura que esta vez, Francia irremediablemente estará unida a España en su guerra contra los moros. Espérase que dentro de poco queden terminados los planes para un ataque combinado que efectuarán españoles y franceses

contra Abd-el-Krim, cuyo resultado será la completa pacificación de África y la eliminación de los rifeños como elemento perturbador de la paz. El ataque de los moros se considera como la mejor prueba de que éstos sabían que Francia y España estaban de acuerdo y preferirían tomar la iniciativa, una vez que se dieron cuenta que la alianza franco hispana era irremediable.

EXIJA USTED ESTA MARCA SI QUIERE GENEROS fuertes y de COLORES FIRMES

NUESTROS GENEROS SE ENCUENTRAN DE VENTA EN TODO EL COMERCIO DE LA REPUBLICA

NUESTROS GENEROS TIENEN UNA ORILLA CON LOS COLORES AZUL, BLANCO Y ROJO

EMPRESA INDUSTRIAL

FABRICA DE TEJIDOS

MARCA DE FABRICA

EL LABERINTO

SAN JOSÉ DE COSTA RICA

Ref. Dib. No. Yds. Precio

ESTA ES NUESTRA ETIQUETA

Lugares que tienen mejores surtidos en S. José

- | | |
|--|-----------------------------------|
| Calixto Madrigal, «La Valenciana». | Jaime Vargas, «La Primavera». |
| Manuel Madrigal. | Enrique Vargas, «La Violeta». |
| Salomón Alcázar, «La Gaviota». | Gabriel Vargas, «Mercado». |
| José Fernández, «La Lucha». | Federico Luthmer, «Tienda Nueva». |
| Industria Francaesa. | César Arguedas, «La Marquesa». |
| Adolfo Estrada del Llano, frente a «Las Olas». | Felipe Fiat, «La Guaria». |
| Jorge Fernández, «Casa Blanca». | Domingo Vargas, «Mercado». |

TOROS Y TOREROS

Gallo y Joseito

La gran corrida de toros que no pudo celebrarse el pasado domingo por no haber llegado a tiempo suficiente número de toros bravos, se celebrará el domingo próximo.

El famoso Gallo y el emocionante Joseito de Málaga serán los héroes de esta corrida en interesantísima competencia.

Es la combinación más valiosa que se ha presentado en esta plaza de toros.

TOROS EN EL TEATRO MODERNO

En el Teatro Moderno se está preparando una gran función taurina, en que el simpático Mellaito de Málaga lidiará dos o tres toros, desajándose de nuestro público.

Se están seleccionando los novillos para los que se lidien sean bravos de verdad.

Todavía no se ha fijado la fecha para esta función.

LIBRERIA ESPAÑOLA

MARIA v. DE LINES

Tiene a la venta el SILABARIO COSTARRICENSE DEL PROF. NAPOLEÓN QUESASADA, actual Secretario de Educación Pública y el único autorizado por los programas oficiales de Costa Rica, al precio de \$ 0,75 cada uno o \$ 7,50 la docena. Ofrece igualmente a su numerosa clientela un VARIADO SURTIDO DE ÚTILES PARA ESCOLARES.

La conferencia sobre el tráfico en armas

Ginebra mayo.—La anunciada decisión de que la delegación americana a la conferencia sobre el tráfico en armas, respaldaría cualquier programa humanitario que no interviniera, con los aspectos puramente europeos de dicho tráfico, causó gran satisfacción entre los delegados a la Liga de Naciones.

proteger ciertos intereses peciales. Pero Burton declaró que los Estados Unidos estaban dispuestos a hacer ciertos sacrificios en interés de la paz mundial.

Nuestro programa humanitario, dijo. Estamos llenos de optimismo y creemos que llegaremos a resultados que contribuyan a fortalecer la paz entre las naciones".

Antes de que llegara el Representante Theodore E. Burton, jefe de la Delegación Americana, la creencia general era que los americanos estaban preparados para

Mr. Burton conferenciará con funcionarios de la Liga, y trazará su plan preliminar.

OVER-ALLS

recibido

ROBERT

Lea "La Prensa" de mañana

PINOTECA

Las personas que están o deben construir pasen a ver nuestros TABLONCILLOS para PISOS, TABILLAS DE FERRIS, TRASLAPOS, GIGANTONES, REGLAS Y CADENILLOS.

La enorme existencia se está agotando. RECOMENDAMOS NUESTRA TABILLA PARA CIELOS de 3 1/2 pulgadas de ancho acordonada a 8 cms pie lineal.

—BUENOS DESCUENTOS SEGUN LA CANTIDAD— Depósito: Edificio Escuela Juan Pabst Mora. FRENTE AL PARQUE CENTRAL

VENTA DE LIBROS

En la Dirección de "La Prensa"

7ª Avenida Este, N.º 344, CASA FALCO

Teléfono 71 — Apartado P. — San José, Costa Rica

- Biblioteca Sociológica Internacional
A \$ 1.25 el tomo empastado
La defensa de los trabajadores y la jornada de ocho horas, por C. Kautsky
Leopardi a la luz de la Ciencia, 2 tomos, por G. Sergi
La cuestión social es una cuestión moral, 2 tomos, por Th. Ziegler
El feminismo en las sociedades modernas, 3 tomos, por E. González Blanco
El jardín de Epicuro, por Aratole Franco
Razas superiores y razas inferiores, 3 tomos, por N. Coljanni
La conciencia criminal, por M. Longo
Ciencia de la Educación, 2 tomos, por R. Ardigó
La sanidad social y los obreros, 2 tomos, por J. Valenti Vivó
Antropología criminal, por E. Laurent
Nuevos delictos penales, por Pedro Dorado
El socialismo y el pensamiento moderno, 2 tomos, por A. Chisapelli
Política social y economía política, 2 tomos, por U. Schmolzer
De los delitos culposos, 2 tomos, por A. Anguilli
El Arte en la muchedumbre, 2 tomos, por G. Piazzi
El materialismo histórico y la Sociología general, por A. Asturaro
El alma de la muchedumbre, 2 tomos, por P. Rossi
La Filosofía y la Escuela, 3 tomos, por T. Anguilli
El mundo y el hombre, por C. Perini
Las sugestiones y la muchedumbre, por P. Rossi
Lo nueva Pedagogía, por G. Rodríguez
Los comienzos del Arte, dos tomos, por E. Crosse
Ejercicios forzados, por M. Thury
Ediccho del más fuerte, 2 tomos, por G. Cimballi
El caso de la e claridad en el mundo antiguo, 3 tomos, por E. Cicotti
Las simbiosis y la libertad de conciencia, 2 tomos, por T. G. Scán
Fuerza y riqueza, 2 tomos, por A. Nicéforo
Génesis y funciones de las leyes penales, 2 tomos, por M. A. Vaccaro
Los fundamentos económicos de la protección, por N. S. Patten
El Estado socialista, 2 tomos, por A. Menger
El éxito de las naciones, 2 tomos, por E. Reich
La herencia de las familias criminales, por G. O. Chinski
Individualismo y socialismo, por A. Humboldt
Humanaidad integral, dos tomos, por L. Lacour
Las leyes de la evolución social, 2 tomos, por Th. Hertze
Teoría de las fuerzas sociales, por S. N. Patten
Las anarquías — Los ideales — Los hechos, por H. Zoccoli
La anarquía — apreciaciones éticas, por H. Zoccoli
Delincuentes astutos y afortunados, 2 tomos, por L. Feijani
La educación desde el punto de vista sociológico, 2 tomos, por F. Eislander
Pasividad económica, 2 tomos, por M. A. D. Ambrósio
La teoría del comercio internacional, por C. F. Bastbe
El nuevo derecho internacional, por E. C. Mbali
El desarrollo involuntario mental en el niño y en la raza, 2 tomos, por J. Marcik Balda
La explotación infantil (dramas de la infancia), por L. Ferriani
Progreso y pobreza, 2 tomos, por Henry George
LOS MEJORES POETAS
A \$ 1.00 el tomo
Poesías de Sh. Keatspeare
— Victor Hugo
— Horacio
— Dante
— Heyne
— Shelley
— M. G. H.
— Tennyson
— Musset
— G. G. G.
— Lord Byron
— Carducci
— Novallis
— Pascoes
— Leopardi
— Balment
— Wordsworth
— Carresquilla-Mallarino
A \$ 0.30 EL TOMO
La casa de las deas Rubén Darío,
Las otras y los días, Euge lo D'Os
Poesías, Edmundo Montagné
Craquebille, relato edificante, Anatole France.
Aguafrescas del Zoológico, Clemente Ouellet.
Algunas páginas, Remy Gourmont.
Meditaciones, Manuel Medina Betancourt
El sexto matrimonio de Barba Azul.
Henri de Regnier.
Sus mejores cuentos, Antonio Montavaro.
Lineas, Andrés Terraza.
A \$ 0.30 EL TOMO
La nueva Rusia creada por los Soviets, C. Nicolsky
La escuela altruista, Anselmo Lorenzo.
Lecturas, Angel Ganivet.
La Basílica fantasma, Pierre Loti.
El príncipe feiz, cuentos, Oscar Wilde.
Miscelánea literaria, Juan Maragall.
La ciencia y la metafísica, C. Gagini.
La vida que pasa, Eduardo Zamacoia.
El estado docente, R. Castro Meléndez.
La canción triste, poesías, Vicente Medina.
Del movimiento fugaz, Leonardo Monaldini.
Homenaje a Francia, varios.
Desde Etruria, José Enrique Rodó.
Diálogos sobre la belleza, Fco. Pi y Margall.
Páginas selectas, Jacinto Benavente
Antología hispano-americana, Nice. Zagur.
Malos vinos, Georges Clemenceau.
El patio azul, Santiago Ruifol.
De sobremesa, Jacinto Benavente

Piden la revisión y variación

de las tarifas de fletes y pasajes del Ferrocarril al Pacífico promulgadas durante la Administración Junta

La Administración del Ferrocarril al Pacífico ha recibido numerosas solicitudes del comercio josefino y costeño tendientes a que se reforme la tarifa de fletes que viene en vigor desde 1922. También se quejan algunos vecinos de las localidades del Pacífico respecto a la tarifa de los pasajes. Los agentes de empresa tropiezan constantemente con no pocas dificultades que presentan la tarifa en cuestión, la cual fué hecha tan inconsultamente, que me ses después de su implantación tuvo que su firi muchas variaciones por medio de tarifas especiales que han hecho de ella un adhesion completo. Determinados artículos resultan de prohibitiva importación por Punta Arenas. El sistema de cálculos se basa por clasificaciones porcentajes y proporciones ambiguas que resultan lagunas para su aplicación. En cuanto a la de los pasajes, resulta que un pasajero que toma el tren en boca para el Ro

ble que son dos kilómetros, tiene que pagar desde Cambalache que son 12 kilómetros; el que lo toma en Atenas para Cebadilla que son 3 kilómetros, tiene que pagar hasta Turruécaros que son siete kilómetros, y así en los demás lugares. Esto ocasiona que la mayor parte de las gentes que transita entre tales estaciones hagan el viaje a pie. Esas disposiciones dadas por la ex-junta Administrativa son contrarias a la Ley de Ferrocarriles que establece el cobro a tantos céntimos de carrera por kilómetro. Conversando con un comerciante sobre el particular nos decía que todas las calamidades del sistema de transporte del Pacífico, tienen por causa la intervención del empirismo, y agrega: "¿Cuál de los ex-miembros del extinto Consejo entendía de ferrocarriles?" Ninguno. Ya ve Ud., amigo, que esos polvos traen estos lodos.

GRAN TALLER DE HOJALATERIA Y FONTANERIA

ANTONIO VALERIN
Atiende órdenes de trabajos en su nuevo local, 50 varas al sur del Palacio de Justicia.
Teléfono N.º 799: Precios económicos.

Revista militar en Rusia

Mecou mayo. El "Primer día del trabajo" fue conmemorado por la República de los Soviets Comunistas con una gran revisión de la Guardia Roja, por el general Frunze, Ministro de la Guerra. Desfilaron sobre el Kremlin, formados en batalla, cincuenta aviones de la flota militar roja.

MAIZ EXTRANJERO

OFREZCO PARA LA VENTA ALMACEN
Tomás Fernández
Apartado 614 — Teléfono 198

Lea La Prensa; su material le interesa

Depósito y aserradero de Maderas
A. GIUSTINIANI
Maderas de todas clases y dimensiones
Especialidad en maderas de LAUREL. Las maderas son de nuestra propiedad, lo cual nos permite mantener precios favorables a nuestros clientes.
Frente a la Estación del Pacífico.
Apartado 334 — Teléfono 61

Fábrica de Hielo, Cervezas y Aguas Gaseosas
TRAUBE
Aguas minerales: Kola Doble, Kola Champagne, Cream Soda, Generale
Doble Grande y Pequeña